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劉曉玫

資本主義的台灣開放直

航，想賺大陸同胞的

錢，但社會主義的對岸，

政策卻可能因「人治」而

說變就變，加上政策鬆綁

的不對等，目前看來，三

通直航對花蓮甚至台灣整

體而言，弊多於利。

　馬政府當初提出「每日

三千陸客來台」，如今看

來，人數似乎一成都不到，政策跳票的結果，就是

讓想搶先機而早一步投資的台灣觀光業者，損失慘

重；加上中國大陸對台釋出的善意仍嫌不足，瞄準

台灣的飛彈數目不減反增，連贈送兩隻貓熊的過程

，也充滿政治操作意味，實在看不出對等何在？

兩岸不對等弊多於利

兩岸「直航」將使台灣與大陸經濟

互動及運行的網路產生大幅改變

，包括兩岸間貨物、人員、資金、技術、資訊的流動，企

業投資與產業發展，民眾生活與消費型態等，都將產生很

大的轉變，從而衍生對政治、社會、國防、兩岸關係等各

層面的影響，廣泛深遠。

　「直航」影響評估將重要問題應盡可能納入，內容除經

濟影響評估、國家安全評估及技術面評估外，也同時分析

及說明推動「直航」須考量的關鍵問題及應有的方向及準

備工作。

　以花蓮地區加入直航港後，直接受惠的應屬一些進口業

者及航商，因為航程縮短後，運輸成本降低，進口成本也

相對下降，增加商品競爭力。但是也因此使花蓮的砂石出

口業者遭到大陸進口的威脅，前途堪憂。

　「直航」評估的結果，也有利政府為推動「直航」進行

更細緻的規劃及準備工作，讓「直航」問題的處理能夠導

向符合國家整體利益及全民福祉的正確方向。

　從兩岸關係來看，「直航」評估報告明確指出推動「直

航」的關鍵之一，在於兩岸互動能否改善，我們希望，中

共當局能夠正視台灣的多數民意，了解推動「直航」的障

礙所在，展現相對的善意與誠意，透過相互認識、相互了

解、相互尊重、相互合作的過程，共同處理解決「直航」

及相關問題，以開啟和平穩定的兩岸新關係。

希望對岸展現相對善意與誠意

兩岸三通進入「平日包

機」，台灣各行各業

莫不摩拳擦掌迎接新時代

的來臨。花蓮以觀光產業

為主，業者們相信已經做

好萬全準備，倒是我們的

政府不知準備好了沒？

　桂林陽朔的「印象劉三

姐」、雲南的「印象麗江

」以及杭州「印象西湖」

的山水實景，均為大陸知名導演張藝謀一手所打造

，我認為花蓮的太魯閣峽谷其實也不輸人家，政府

或民間企業何不考慮也在太魯閣國家公園打造場景

，結合當地的族群文化，相信也能打造出一座可以

吸引全球觀光客到花蓮遊玩的「印象太魯閣」。

政府不知準備好了沒

我認為兩岸直航對花蓮

的經濟有相當正面的

影響，況且太魯閣是世界

排行前十名最值一遊的地

方，必定能吸引大陸客前

來，只希望兩岸直航中花

蓮納入的點是大陸比較大

的城市，才有充裕的客源

，另外，防疫的問題也令

人憂心，像是之前SARS的

事件，桃園及松山兩大國際機場的防疫系統都出現

了漏洞，花蓮僅不過是地方性的機場，必定更需加

強檢疫，擁有適當的防護措施，才不會讓大陸存在

的多種傳染病影響到我們的正常生活及經濟發展。

花蓮機場須加強檢疫

兩岸直航對台灣、花蓮

經濟成長有一定的層

面效益，不論是觀光、文

化、農業及工商企業都有

幫助，對花蓮而言觀光是

最重要的產業之一，直航

將會帶來旅遊人潮，因此

，規劃完備的套裝行程，

是政府單位、相關旅遊業

者應優先思考的問題。

　有關單位應思考的問題是旅客到花蓮來觀光，不

能只有飯店、特產店或景點地區賺到錢，應該讓花

蓮的所有業者包括食、衣、住、行、育、樂等業者

都有利可圖，最好的方式就是設立內容完備的觀光

夜市，讓旅客晚間有地方去。

須規劃完備套裝行程

當初中央推動兩岸直航

我就舉雙手贊成，日

前正式啟動相信對兩方都

有正面的效益，在花蓮的

觀光及農特產業方面，就

增加了廣大的消費市場，

對深受經濟不景氣打擊的

台灣，將是一項新契機。

　但是，在野政黨不但不

支持此項成果，反而看「

衰」美好遠景，甚至視為「賣台」、「親中」的行

為，我認為這些少數政客心胸過於狹窄，把非他們

所提出的每一件有關兩岸的計畫都指為屬「負面企

圖」，如果都心存此念，那生意都不要做了，大家

都閉門造車「等死」。

對台灣將是個新契機

兩岸直航雖然中央政府

已將花蓮港及機場列

入，但是在缺乏誘因的情

況下，會有多少遊客前來

？值得深思。

　花蓮機場的載客數，下

滑到今年的四十萬人次，

明年還可能往下探底。

　原指望兩岸直航的包機

業務，並結合花蓮地區的

觀光資源，多搭載觀光客前來花蓮旅遊，但花蓮機

場的載客率也呈現負成長現象，前景令人憂心。

　由於花蓮機場的兩岸包機迄今只有七月間往返廣

州三架次，兩岸包機的市場的幫助不如預期，明年

的載客數和起降架次，頗令人憂心。

明年載客數令人憂心

現代人講求的是省時、

省事、省錢的要求，

就像目前很多青少年兒童

，被家長帶去麥當勞吃速

食餐一樣，能夠快捷、方

便解決肚子問題一樣，既

然台灣與大陸之間，經貿

、文化交流早己相當頻繁

，為什麼不能直航三通，

以迎合兩岸人民的需求？

　台灣與大陸都屬同一民族種源，多數台灣人的祖

先都來自大陸，包括宗教信奉的神明、姓氏、血源

、文化都同屬一個民族，只是因為政治的意識形態

才造成隔閡，我希望藉著兩岸直航，能打破這種蕃

離。

盼藉著直航打破蕃離

政府為了拚經濟，廣開

門戶，未來是否對國

家安全帶來影響，執政黨

應要去承擔，由於中國對

台一向不懷好意，台灣政

府一味傾中的做法，已到

喪權辱國的地步，兩岸三

通目前雖還未發現對國安

有負面的結果，但長此以

往，台灣的經濟勢必會被

控制，台灣的未來堪慮。

　兩岸三通，被指為「引狼入室」，事實上，政府

假拚經濟之名，犧牲掉台灣的尊嚴與國格，此外，

政府同意中資進入台灣，未來台灣的經濟如果被中

國操控，前途可想而知。

台灣經濟勢必被控制

政府實施小三通已有多

年，如今開放大三通

，對活絡地方產業，促進

經濟發展，我認為一定有

好處，基本上我是贊成，

也表示支持。

　兩岸三通將會帶來更多

的大陸觀光客，這對觀光

產業一定有好處，而直接

對產業也會有帶動的作用

，尤其在目前低迷的經濟現況下，我認為會有改善

的功能，至於各界擔心的國家安全問題，政府在中

國大陸觀光客進來時，應會做好管制，並嚴加設防

，當前最重要的課題是把經濟救起來，改善人民的

生活，才是政府的當務之急。

做好大陸觀光客管制

兩岸三通基本上對民生

應該有好的影響，尤

其對地方的觀光產業、就

業等，應都有正面的幫助

，大陸觀光客縮短航程，

就可以在台灣遊玩更多景

點，而花蓮太魯閣更是他

們不會錯過的首選。

　但未來我也希望能夠增

加花蓮港與大陸的直航，

如此花蓮石材業者有機會增加出口點，讓龐大的經

濟效益擴大到所有的花蓮鄉親身上。

希望增加花蓮港直航

兩岸直航會帶來龐大商

機與利益。問題是這

個利益究竟屬於誰？台灣

或中國？馬政府估計開放

直航，每天有三千名陸客

來台灣觀光、消費，但其

結果是台灣人帶著大筆金

錢去大陸消費，對於促進

台灣觀光並無實質效益。

　要改善台灣經濟、觀光

環境，兩岸直航不是唯一的路。以現階段而言，擴

大內需、提振人民信心、讓有錢人願意消費，或者

藉機會改善台灣的硬體建設等，都是相當好的方法

。

直航非台灣唯一的路
問我兩岸直航後，對花

蓮有什麼好處？我說

好處多多，尤其以發展觀

光為主的花蓮縣，如果能

藉著開放兩岸直航，縮短

台灣與大陸之間的海空距

離，當然有直接的幫助，

我過去曾經應邀參加大陸

旅行團，安排的行程都必

須五天以上，兩岸直航後

後，只須半天時間就能抵達目的地，讓我能有充裕

時間觀賞到大陸更多的山川景色。

　但是讓我擔心的是，因為兩岸直航，大陸農產品

更便捷進口台灣，是否會對台灣的農業構成衝擊？

我希望政府農業單位應該早日做好因應之道。

慎防大陸農產品衝擊

兩岸大三通
花蓮要如何因應？

從兩岸開放三通及包機

直航以來，並未替花

蓮或者是台灣帶來想像中

的龐大商機，我個人認為

，主要問題出在兩個部分

，一是應建立常態性的班

機往返，另一則為行銷方

式的欠缺。

　如果開放後，還加諸一

些限制或但書，勢必影響

陸客來台觀光意願。另外，為加強本縣的觀光產業

發展，有效而廣泛的行銷手法也是不可或缺的，讓

陸客對台印象不是只停留在日月潭、阿里山而已，

花蓮的太魯閣風情及原住民文化，只要透過適當的

「行銷」，定可成為吸引陸客的利器。

花蓮須拿出行銷辦法

在現今全球景氣持續低

迷之際，政府應採取

一切有效手段，來提振經

濟發展，兩岸三通直航就

是項很好的作法。在縮小

兩岸歧見、凝結更多共識

之下，共同促進彼此間的

經濟發展，如仍持「保守

鎖國」政策，實不明智。

　隨著兩岸三通直航的開

放，除了正面的經濟效益提升外，某些人也會憂心

可能伴隨而來的國家安全問題，可是我覺得，只要

政府在政策制定上嚴謹、法令執行上積極，這些可

能產生的負面影響應可一掃而空，如因害怕而放慢

甚至停滯腳步，無異是「因噎廢食」罷了。

把負面影響降到最低


